

RESÚMENES

RODRIGO VELÁZQUEZ LÓPEZ VELARDE, *Realidades mexicanas: el efecto de la democratización en las relaciones Congreso-burocracia.*

El artículo evalúa si la democratización ha acrecentado la vigilancia del Congreso sobre los burócratas en México. Para ello analiza las comisiones de investigación que creó la Cámara de Diputados entre 1997 y 2006. Desde que el PRI perdió la mayoría absoluta en la cámara baja se han dado las condiciones políticas y contextuales que permiten a los legisladores ejercer mayor dirección sobre las políticas públicas. Empero, la efectividad del Congreso para hacer que el gobierno rinda cuentas de verdad es limitada aún. Los resultados revelan que las comisiones de investigación se han multiplicado desde 1997, pero su efectividad para señalar las malas conductas de los burócratas sigue siendo baja. Se estudia un “caso más probable” para ilustrar los factores que entorpecen la consecución de una supervisión efectiva.

Palabras clave: **relaciones burocracia-poder legislativo, democratización, comisiones de investigación, México, control legislativo.**

[Artículo recibido en julio de 2011]

DAVID ARELLANO GAULT, ALEJANDRA MEDINA y ROBERTO RODRÍGUEZ, *Instrumentar una política de informantes internos (whistleblowers): ¿mecanismo viable en México para atacar la corrupción?*

El normar e institucionalizar la figura del informante interno es una decisión de alta complejidad en cualquier democracia. Se presenta un análisis comparativo de la experiencia de diez países (y la iniciativa de ley 2011 mexicana) que han legislado sobre la materia y que podrían ser lecciones interesantes para países como México o similares. Existen límites importantes debido a la dificultad de regular comportamientos de individuos y acto-

res organizacionales en contextos de racionalidad limitada. Considerar este mecanismo encara incertidumbres (como la determinación precisa de un acto de corrupción) en un contexto institucional y organizacional inmerso en presiones políticas y organizacionales de diversa índole.

Palabras clave: **informante interno, corrupción, protección, denuncia, cambio organizacional.**

[Artículo recibido en mayo de 2011]

RAFAEL ARANDA Y LIONEL RODRÍGUEZ BURGUETE, *La ruta asfaltada de la alternancia en México: de los centros urbanos a sus periferias.*

En México, los cambios políticos surgieron sobre todo en las ciudades donde convergen los flujos socio-económicos, en los entronques del sistema interurbano de carreteras federales. Muchos de estos polos de desarrollo regional y corredores urbanos / industriales fueron los detonantes de la alternancia en sus respectivas zonas de influencia; se siguió la jerarquía urbana marcada por el sistema interurbano de carreteras. El territorio nacional se fragmentó en un mosaico de unidades subnacionales plurales competitivas que convivían con enclaves autoritarios, cuya marginación de los flujos socioeconómicos de la jerarquía urbana los hizo resistentes a los efectos de democratización.

Palabras clave: **elecciones municipales, transición democrática, flujos socio-económicos, centros urbanos, periferia.**

[Artículo recibido en enero de 2011]

PABLO TELMAN SÁNCHEZ RAMÍREZ, *El desenvolvimiento de la política del Kremlin durante los últimos 25 años. Sus aciertos y desaciertos.*

Se revisan los aciertos y desaciertos de la Federación Rusa a partir de la década de 1980, con la llegada de la Perestroika y el desmembramiento del Estado soviético. Desde entonces se han desarrollado procesos radicales y contradictorios de reestructuración y reformas en el espacio soviético y postsoviético sin precedentes en el panorama político nacional. Entre las reformas liberales, el intento de democratización de la sociedad, el florecimiento del nacionalismo y la nueva idea rusa, las guerras internas

avanzan y retroceden casi simultáneamente. Rusia regresa a la arena internacional como potencia importante y protagonista; y muestra un avance perceptible en el orden político, social y económico en comparación con las décadas anteriores, incluidos los tiempos de Leonid Ilich Brézhnev en la década de 1970.

Palabras clave: **Perestroika, ideología nacionalista, superpresidencialismo, pragmatismo, Estado fortalecido.**

[Artículo recibido en junio de 2011]

JORGELINA LOZA, *Consideraciones sobre la cuestión de la nación. Los procesos de construcción de ideas nacionales en Argentina, Uruguay y México.*

Este artículo repasa algunos aportes teóricos al concepto de nación. Dado que esas teorizaciones fueron influidas por los momentos sociales y políticos que las contenían, se propone discutir esos aportes en vistas a contribuir a una reflexión para el actual contexto latinoamericano. Además, una revisión de las construcciones nacionales del sur y norte de la región –Argentina, Uruguay y México– permitirá poner a prueba la aplicación de estas ideas sobre lo nacional, en casos concretos.

Palabras clave: **nación, representaciones, identidades, Argentina, Uruguay, México.**

[Artículo recibido en agosto de 2010]

RAÚL ORNELAS, *La crisis capitalista, ¿fin de la hegemonía estadounidense? Un estudio desde la competencia entre empresas transnacionales.*

La crisis reciente ha golpeado profundamente a la economía y a las empresas de Estados Unidos, lo cual ha derivado en quiebras espectaculares y en un relativo repliegue del hegemon mundial. Sin embargo, el análisis de la competencia muestra un proceso complementario de concentración de la propiedad y del poder económico sin precedente en la historia contemporánea. Hay relaciones de interdependencia que la financiarización de la economía mundial instaló entre las principales burguesías del planeta, así como una considerable ventaja de las grandes transnacionales de origen

estadounidense en sectores estratégicos de la economía mundial. Por ello, es temprano para afirmar el fin de la hegemonía estadounidense, al menos en el terreno de la competencia empresarial.

Palabras clave: **hegemonía, geopolítica, empresas transnacionales, competencia, Estados Unidos.**

[Artículo recibido en febrero de 2011]